

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL

Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial

(Del 5 al 12 de noviembre de 2025)

El sector privado de EE.UU. ya eliminó más de un millón de empleos en lo que va del 2025. Un informe de la consultora privada *Challenger, Gray and Christmas*, consignado por el diario '*The Wall Street Journal*', exhibe un dramático aumento en la pérdida de trabajo durante los primeros 10 meses del año por el impacto de la incertidumbre económica y el avance de la IA.

Según los datos del reporte, las empresas en EE.UU. informaron que eliminaron en lo que va del año un millón 99.500 puestos de trabajo. Esta cifra representa un aumento drástico del 65% en comparación con el mismo período del 2024.

El Senado de EE.UU. da el primer paso para poner fin al cierre del Gobierno más largo de la historia. Los republicanos y los demócratas del Senado estadounidense han alcanzado un acuerdo para sacar adelante un proyecto de ley presupuestario que ponga fin al cierre del Gobierno más largo de la historia. La votación se cerró la noche del domingo 9 con 60 votos a favor y 40 en contra. Tras recibir el visto bueno en la cámara alta del Congreso, la iniciativa de financiamiento provisional tendrá que volver ahora a la Cámara de Representantes para someterse a otra votación, antes de pasar al escritorio del presidente Donald Trump para su firma.

Durante el tiempo que ha durado el cierre del Gobierno, Trump responsabilizó a los demócratas y abogó por poner fin a la práctica de filibusterismo, como se conoce el obstrucciónismo parlamentario en forma de debates sin fin para retrasar o bloquear una votación en una asamblea legislativa. El '*shutdown*' se ha reflejado en el impago de salarios a los trabajadores federales, en los recortes en programas federales y en el caos que ha vivido la aviación civil estadounidense con miles de vuelos cancelados o retrasados ante la escasez de controladores aéreos.

China suspende un año restricciones a las tierras raras. China suspendió este viernes 7 de noviembre y durante un año las medidas de control a la exportación que impuso el pasado 9 de octubre sobre materiales estratégicos como tierras raras, componentes de baterías de litio y diamantes sintéticos industriales. Según un comunicado del Ministerio de Comercio, la suspensión entra en vigor de inmediato y se mantendrá hasta el 10 de noviembre de 2026.

El anuncio se produce después de que los presidentes de China y Estados Unidos, Xi Jinping y Donald Trump, alcanzaran una serie de consensos comerciales, incluido uno sobre tierras raras, durante su reunión de la semana pasada, celebrada en la localidad surcoreana de Busan. Y viene acompañado de otro: el de que Pekín restablecerá las licencias a la importación de soja estadounidense, así como las de madera en bruto.

China volverá a exportar galio, germanio y antimonio a EE.UU. El Ministerio de Comercio de China anunció este domingo 9 de noviembre, que suspenderá durante un año la prohibición impuesta a finales del año pasado a la exportación de productos de "uso doble" civil y militar de galio, germanio y antimonio a Estados Unidos, tal y como había avanzado Washington tras los acuerdos de finales de octubre. En un breve comunicado publicado en su página web, Comercio indica que, hasta el 27 de noviembre de 2026, la mencionada prohibición queda sin efecto.

China y EE.UU. suspenden un año sus tasas portuarias mutuas. China y EE.UU. acuerdan suspender, a partir del lunes 10 de noviembre, las tasas portuarias mutuas que se habían impuesto en octubre en el marco de la última crisis comercial previa a los acuerdos que firmaron a finales del pasado mes los presidentes de ambos países, Xi Jinping y Donald Trump.

Concretamente, según indicó a finales de octubre el Ministerio chino de Comercio, esos gravámenes quedarán sin efecto durante un año después de que, este 10 de noviembre, Washington suspenda sus investigaciones contra los sectores marítimo, logístico y de astilleros del país asiático.

Rusia bate récord de venta de gas a China, mientras empresas alemanas colapsan por precio de energía. Por sexta vez en los últimos dos meses, el gigante gasístico ruso Gazprom ha registrado un récord de suministros diarios a China a través del gasoducto Fuerza de Siberia. Así, las entregas han superado los volúmenes contratados por la compañía china CNPC, informó la empresa proveedora.

Según datos proporcionados hace unas semanas por el director ejecutivo de Gazprom, Alexéi Miller, cuando se pongan en marcha varias vías nuevas de exportación de gas a China, contempladas en los acuerdos recientes, Rusia podrá mantener el volumen total anual de entregas a su vecino asiático en 106.000 millones de metros cúbicos. Mientras, en Alemania, donde se ha decidido prescindir del gas ruso, una de cada tres empresas planea recortar empleos en 2026 debido al deterioro del clima económico, según una nueva encuesta sobre el clima empresarial publicada por el Instituto Alemán de Economía de Colonias.

Costos económicos de la cruzada del gas anti-rusa de la UE. Mientras Hungría se asegura los precios más bajos de la energía en Europa, la UE ha sufrido importantes pérdidas económicas como consecuencia de la "la cruzada gasista anti-rusa", señaló el jefe del Fondo Ruso de Inversión Directa, Kirill Dmítriev.

"El primer ministro [húngaro], Viktor Orban, protege a Hungría al eximirla de las sanciones petroleras contra Rusia, garantizando a los húngaros los precios energéticos más bajos de Europa", escribió Dmítriev en la red social X, respondiendo al post de Orban sobre el acuerdo con EEUU.

Dmítriev agregó que, mientras tanto, "la cruzada gasista anti-rusa de la UE le ha costado más de 1,4 billones de euros [1,6 billones de dólares], generando facturas altas por electricidad, desindustrialización... y una sonrisa de [...] Von der Leyen". Previamente, Orbán informó que, tras las negociaciones con Trump, Budapest recibió de Washington una exención completa de las sanciones estadounidenses que obstaculizaban los suministros de petróleo y gas desde Rusia. Un representante de la Casa Blanca informó a los medios que la exención de sanciones se otorga a Hungría por un año. Budapest, por su parte, se comprometió a comprar gas natural licuado estadounidense por unos 600 millones de dólares.

Cepal. Comunicado de prensa. CEPAL, junto con la OCDE y la CAF, presentarán una nueva edición de su informe conjunto. El nuevo Informe *Perspectivas Económicas de América Latina 2025* (LEO 2025), titulado "*Impulsando y financiando la transformación productiva*" examina los desafíos estructurales que enfrenta la región para avanzar hacia un desarrollo más productivo, sostenible e inclusivo, y plantea la necesidad de que los países y sus territorios escalen y mejoren sus políticas de desarrollo productivo (PDP) a partir de una nueva visión que les permita propiciar su transformación productiva y así abordar el reto de una productividad estancada e incluso decayendo.

Celac y Unión Europea celebran en Santa Marta su IV Cumbre para fortalecer la integración birregional. La IV Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) y la Unión Europea (UE) comenzó este domingo 10 de noviembre en Santa Marta, con el propósito de diseñar un nuevo modelo de integración entre ambos bloques en un contexto marcado por la tensión internacional.

FAO reportó un descenso en los precios mundiales de los alimentos. La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) reportó hoy la caída, en octubre último, del índice de precios de los alimentos a nivel mundial, por debajo del nivel de igual fecha en el año anterior.

De acuerdo con el informe, publicado el viernes 7 de noviembre por la oficina de prensa de esa institución, ese índice promedió 126,4 puntos en octubre, un 1,6 por ciento menos que en el mes previo, disminución motivada por una mayor oferta principalmente de cereales, cuyos precios descendieron intermensualmente en 1,3 puntos porcentuales. El análisis precisa que el índice de precios del trigo bajó 1,0 por ciento, en tanto el de los cereales secundarios cayó 1,1 puntos porcentuales y el del arroz bajó en un porcentaje de 2,5 puntos.

FAO alertó en COP30 afectación climática a sistemas agroalimentarios. La transformación de los sistemas agroalimentarios se dificulta por la falta de financiación climática, alertó aquí la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en la Cumbre del Clima, indica hoy un reporte. Un comunicado publicado por la oficina de prensa de esa institución internacional destaca que, en un mensaje dirigido a ese foro, el director general de la FAO, Qu Dongyu, destacó la víspera que la escasez de fondos para enfrentar el cambio

climático es “una oportunidad perdida para un sector que podría reducir las emisiones globales en un tercio”.

Precios del petróleo. Este martes 11 de noviembre los precios del barril de petróleo volvían a moverse, a tono con la volatilidad de los mercados. De modo que el WTI cotizaba a 59,75 dólares en el Nymex de Nueva York, mientras que el Brent lo hacía a 63,63 dólares en el ICE de Londres, confirmando la tendencia bajista presente desde las semanas anteriores.

La enorme volatilidad de los mercados y el descenso tendencial de los precios parecen obedecer al exceso de oferta, que está siendo determinante en su abaratamiento, junto a una menor demanda que apunta a convertirse en estructural con el avance de las energías renovables. La geopolítica también desempeña, inevitablemente, su papel: el crudo se encarece coyunturalmente en cada episodio de sanciones a Rusia por la guerra en Ucrania.